La producción de trigo sólo cubrirá 30% de la demanda

MIÉRCOLES, 31 DE JULIO DE 2013 10:49 | ESCRITO POR LA RAZON | NOTICIAS

En medio de una severa crisis en la oferta de harina de trigo en el territorio nacional, el sector oleaginoso reveló ayer que la producción del grano sólo llegará a cubrir el 30% del consumo del mercado interno y el resto tendrá que ser importado.

Según la Asociación Nacional de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), la demanda interna bordea las 700.000 toneladas (t) de trigo al año, mientras que la producción local sólo aporta con 210.000 t, lo que representa el 30% del total del consumo local.

El presidente de Anapo, Demetrio Pérez, dijo que Bolivia siempre fue deficitaria en la producción del grano y en años anteriores recibía donaciones de otros países y realizaba importaciones para cubrir el mercado interno.

En medio de la crisis en la oferta de trigo, los productores se aprestan a celebrar el Día Nacional del Trigo, que tendrá lugar el 2 de agosto en el municipio de Okinawa, ubicado a 100 kilómetros al norte de Santa Cruz.

En 2010, el sector triguero reportó la mayor superficie cultivada después de 1997, alcanzando 107.221 hectáreas (ha), con un rendimiento de 1,67 t por ha y una producción de 179.179 t, llegando a cubrir el 40% del mercado.

En la gestión 2011, la superficie cultivada cayó estrepitosamente a 68.323 ha, con un rendimiento de alrededor de 1,09 t por ha y una producción de 70.083 t. La superficie sembrada fue similar en 2012, pero el rendimiento fue superior, llegando a 137.515 t.

Mientras que en la presente gestión se cultivó alrededor de 100.000 ha y se espera una producción de 210.000 t, que alcanzará para cubrir el 30% del mercado boliviano. Actualmente hay poca oferta de harina en los

centros de abastecimiento, hecho que ha motivado la elevación de los precios.

Desde la perspectiva de Pérez, "los factores climáticos, falta de incentivos gubernamentales, la inexistencia de capital de operaciones (y) restricción de inversiones en investigación de nuevas variedades, frenan el crecimiento del cultivo de trigo en el país".

Limitaciones. "La tendencia del sector productor cruceño siempre es llegar a cubrir el mercado, pero las limitaciones en inversiones, innovación e incentivos impiden ampliar la frontera agrícola cereal", manifestó el máximo ejecutivo de Anapo.

El productor explicó que la escasa expectativa en el cultivo de trigo frente a la siembra de la soya, se debe a que las inversiones son elevadas y los riesgos de pérdidas son mayores por falta de nuevas variedades que puedan resistir a los factores climáticos.

"Los costos operativos por hectárea de trigo ascienden a \$us 500. No obstante, el cereal es más sensible que la soya y esto hace que las pérdidas por lluvias, viento o plagas sean catastróficas para el productor", subrayó el presidente de ese gremio empresarial.

Por otro lado, Pérez dijo que no hay variedades de trigo para sembrar como ocurre con la soya o el arroz. "Seguimos cultivando la semilla del occidente y no tenemos una variedad tropicalizada, y esto pasa porque el Gobierno no invierte en investigación", se lamentó el productor, que emigró de Potosí hacia el oriente del país.

Evento en Okinawa

Variedades

En el marco del Día del Trigo, el próximo 2 de agosto, se hará la presentación de nuevas variedades de trigo desarrolladas por el Centro de Investigación Agrícola Tropical (CIAT), Hacienda del Señor y Dow Agro.

Ocho empresas logran \$us 2 millones en negocios en feria de alimentos de Miami

MIÉRCOLES, 31 DE JULIO DE 2013 09:49 | ESCRITO POR OPINION | NOTICIAS

La primera misión de empresarios, que viajó a Estados Unidos, retornó al país con \$us 2 millones en intenciones de negocios a corto y mediano plazo. Se trata de ocho empresas del rubro de alimentos que participaron en la 16º Americas food and beverage show (Feria de alimentos y bebidas de las Américas) realizada en Miami.

Ejecutivos de la Cámara de Exportadores de Cochabamba (Cadexco) hicieron conocer los resultados del primer viaje y además invitan a las empresas a participar de la segunda misión que partirá en octubre para la 16 versión de la misma, entre el 28 y 29 de octubre.

El presidente de la Cadexco, Juan Pablo Demeure, destacó la importancia de esta feria. Precisó que al evento acuden grandes cadenas de supermercados y empresas que prestan servicios a empresas turísticas. "A Miami llegan 4.2 millones de pasajeros en cruceros", dijo.

La producción destacó principalmente por la quinua, productos enlatados de frutas tropicales, quinua real, energéticos, café, chocolate, almendra, palmito, pero fundamentalmente con los productos nostálgicos como chuño y sopas en sobres.

Los promotores en Bolivia esperan que la cifra sea duplicada este año, sin embargo Demeure precisó que en esta versión tiene un cupo limitado de 12 empresas. El gerente interino de Cadexco, Maurizio Rojas, informó que en la feria se realizan diferentes actividades paralelas de capacitación relacionadas a la regulación, embalaje, equipamiento y certificación entre otros.

La inversión para la Feria va desde los 3.150 a los 5 mil dólares, según el espacio. Incluye pasajes de avión, hotel, seguro al viajero y transporte

Santa Cruz: Incrementa quintal de harina en 100 bolivianos

MARTES, 30 DE JULIO DE 2013 19:24 | ESCRITO POR FIDES | NOTICIAS

Este martes desde el departamento de Santa Cruz se reportó que el quintal de harina en esa región del país se incrementó en 100 bolivianos, tanto el producto nacional como el importado de otros países. Ante esta alza, los comerciantes del mercado La Ramada indicaron que el incremento se generó por la escasez del producto.

En un recorrido realizado por los centros de abasto en la región oriental FIDES pudo constatar que el quintal de harina efectivamente incrementó su precio. Ante las denuncias que fueron incrementando en las últimas horas, el municipio cruceño llevó adelante un control en los mercados populares para descartar el posible ocultamiento del producto según el responsable municipal, Oscar Méndez.

"Está llegando normal pero la harina nacional y la argentina ha subido en casi 100 pesos". "Igual compran pero en menores cantidades sino de dónde van a sacar tienen que hacer pan y otros productos para los que utilizan la harina". Ha subido casi en el doble, tanto la importada como y la nacional, la que estaba en 180 está hasta en 285 bolivianos, llegó harina hasta a 315 bolivianos y la gente tiene que comprar", dijeron a FIDES los comercializadores del producto.

Por su parte la Dirección de Protección al Consumidor de la Alcaldía cruceña informó que esa instancia pretende evitar las especulaciones, por lo que se realizan operativos en los principales centros de expendio de harina, "Se trabaja para que en este caso la harina no sea ocultada para que no se vaya especulando los precios, pudimos verificar que la venta se realiza con normalidad", dijo Méndez a tiempo de corroborar la información brindada por los comerciantes, "los precios están en 280, 290 y 300 el quintal".

Asimismo señaló que los operativos de control se extenderán hasta las panaderías y hornos, toda vez que panaderos "estarían tratando de quitarle peso al pan e incrementar el costo"

Insumos Bolivia inicia exportación de 22.000 t de azúcar excedente a Venezuela

MARTES, 30 DE JULIO DE 2013 10:00 | ESCRITO POR ABI | NOTICIAS

El gerente de Comercio Exterior de Insumos Bolivia, Fernando Peñarrieta, informó el lunes que la estatal inició la exportación de 22.000 de las 60.000 toneladas de azúcar excedente que serán colocadas en el mercado de Venezuela.

'Una vez realizados los trámites respectivos, Insumos Bolivia inició con la exportación de las 22.000 toneladas de azúcar excedente que se compró a la Industrias Agrícolas de Bermejo (IABSA) y los cañeros de esa región', señaló, según un boletín institucional.

Recordó que la exportación se enmarca en el Decreto Supremo 1561, que autoriza la conformación de un Fideicomiso por 1.150 millones de bolivianos, la cual tiene como finalidad 'la compra, venta, comercialización y exportación de alimentos y otros productos manufacturados'.

En ese marco, explicó que el envío del producto se realizará en una primera etapa vía terrestre, en la que se transportarán entre 15 a 20 camiones por día, hasta Puerto de Matarani, Perú, para que de ahí un buque traslade el producto a Puerto Cabello, en Venezuela.

'El pago que recibió el ingenio de Bermejo fue de 3.960 bolivianos por tonelada métrica, precio justo que permitirá que los productores cañeros cuenten con recursos frescos para encarar la nueva zafra', manifestó Peñarrieta.

Asimismo, informó que el azúcar para la exportación se encuentra en los almacenes de Insumos Bolivia, de la ciudad de El Alto, donde una inspectora de prestigio internacional realiza las verificaciones necesarias antes de ser embarcada.

'La inspector ha dado su visto bueno del producto, el cual cumple con todos los requisitos que la norma internacional requiere para la exportación de este tipo de productos', sostuvo

Gobierno prevé consolidar en 10 años seguridad con soberanía alimentaria

MARTES, 30 DE JULIO DE 2013 09:58 | ESCRITO POR CAMBIO | NOTICIAS

El Gobierno apuesta por consolidar la seguridad con soberanía alimentaria en un plazo de diez años. Con ese objetivo implementa proyectos de desarrollo agropecuario que inciden en las características de cada segmento productivo, señaló el viceministro de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez.

Los programas de fomento productivo están insertos en la Agenda Patriótica 2025 con el fin de eliminar la extrema pobreza en el territorio nacional para el Bicentenario del Estado.

La producción de alimentos en el país registró en 2012 cerca a 14 millones de toneladas, pese a la temporada de lluvias que se registró a principios de ese año, según datos oficiales.

En ese marco, 2009 fue calificado por el Gobierno como el mejor año productivo porque fueron generados 13 millones de toneladas de alimentos. Sin embargo, en 2010 y 2011 se registró una leve disminución, para luego repuntar nuevamente con 14 millones de toneladas en 2012.

En ese marco, el viceministro Vásquez recordó que entre 2006 y 2013 el Gobierno invirtió Bs 280,5 millones para incentivar al sector ganadero.

La inversión estatal permitió duplicar la productividad lechera, elevar el porcentaje de fecundación artificial y aumentar el número de pastizales, entre otros logros.

Indicó que en los sectores intervenidos, el índice de productividad de leche se duplicó como consecuencia de la construcción de establos que permitieron mantener a los animales en un ambiente más abrigado por las noches, cuando las temperaturas descienden.

Los reportes de evaluación de los proyectos dan cuenta de que las vacas elevaron su nivel de producción de leche de seis litros por día a 12 litros en unos casos, y de 10 litros diarios a 20 litros en otros.

Fueron contabilizadas 6.952 estabulaciones (establos) para vacas en producción. De esa cantidad, Cochabamba se benefició con 2.059, La Paz con 4.730, mientras que Oruro recibió 98 y Santa Cruz 65.

Explicó que la mayor incidencia recae en la zona del altiplano, lo que obedece al factor climático propio de este sector, donde existen intensas lluvias y el frío es más agudo que en la región oriental del país.

En cuanto a la mejora genética, "en 2012 se inseminaron artificialmente 10.270 vientres y 4.556 quedaron fecundados", hecho que permitió elevar la tasa de fertilidad de 42% a 66%.

Con el método gubernamental, el índice de fecundidad en Oruro aumentó de 40% a 90%; la de La Paz pasó de 52% a 78%; Beni de 33% a 37% y Santa Cruz de 42% a 58%.

Agregó que otra parte de los recursos fue destinada a la siembra de 50.659 hectáreas de forraje, que arrojó una producción de 278 mil toneladas, un volumen que alcanza para alimentar a 282 mil cabezas de

ganado bovino. "Todos los programas son a fondo perdido y existen contrapartes que varían entre el 10% y 30% del productor, no del municipio. Nuestros programas no van vía municipio, aunque pueden ser parte, si es que financian un porcentaje, explicó el Viceministro.

RECURSOS DEL TGE

La Asamblea Legislativa Plurinacional trabaja en un proyecto de ley que establece cuatro programas productivos, con un fondo económico de \$us 40 millones —alrededor de \$us 10 millones cada uno—, provenientes del Tesoro General del Estado (TGE).

Este emprendimiento estatal está orientado a impulsar los sectores agropecuarios referidos a ganadería menor, como ovejas y cabras, además de hortalizas, frutas y piscicultura.

Se espera que la norma sea aprobada en los próximos meses, dijo Vásquez, quien añadió que el componente crediticio está diseñado acorde a las características de cada sector productivo.

Agregó que un proyecto similar se prepara para la actividad cafetalera, que también requiere apoyo económico.

Los fondos crediticios que se conformen para la producción de café provendrán del Banco de Desarrollo Productivo (BDP).

Enfatizó que el Gobierno ya cuenta con experiencia en dotación de créditos a los productores como el que se puso a disposición del sector ganadero.

Bs 280,5 millones destinó el Estado al sector ganadero mediante diversos programas.

278.000 toneladas es el volumen de forraje producido necesario para alimentar a 282 cabezas de ganado

ABT acorta a 30 días trámite de una orden para hacer desmonte

VIERNES, 26 DE JULIO DE 2013 10:35 | ESCRITO POR EL DEBER | NOTICIAS

La Autoridad de Fiscalización y Control Social de Bosques y Tierra (ABT) agilizará los trámites y otorgará certificados de desmonte en tan solo 30 días. El objetivo es deponer la burocracia y mostrar eficiencia coadyuvando con los productores para expandir la frontera agrícola.

El director de la ABT, Clíver Rocha, aclaró que no hay ningún tipo de animadversión con los productores agrícolas que están dispuestos a invertir para producir alimentos. Por ello, los trámites que antes tardaban entre uno y dos años, ahora durarán máximo 30 días.

Para el presidente de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), Julio Roda, la decisión de la instancia gubernamental está acorde con las exigencias del agro. "Sumado a los avances de la Función Económica Social (FES) y las órdenes de desalojo de predios ocupados de forma ilegal, son buenas señales para producir más", dijo.

En el tema concreto de los desmontes iniciados este año, tanto Rocha como Roda coincidieron en que los productores que se ajusten a la ley solo tendrán que pagar entre \$us 30 y \$us 40 por hectárea; los que lo hagan al margen de la norma serán multados con \$us 250.

Detalles pendientes

Para hoy está prevista una reunión entre los productores, industriales y empresarios privados de Santa Cruz con el vicepresidente del Estado, Álvaro García Linera.

El objetivo del encuentro es pulir los detalles del reglamento de la ley de desmonte y afinar algunas medidas en favor del sistema productivo e industrial de la región

Apuntes

Ocupaciones ilegales

En la CAO informaron de que hay 12 predios con los trámites cumplidos para el desalojo; esperan voluntad del Gobierno.

Compromiso de la ABT

Pese a que no le compete, el director de la ABT quiere interceder para los desalojos.